



29 DE OCTUBRE DE 2020

AVANZA EL PROGRAMA “JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO” EN EL SALVADOR



Fuente: SRE

28/10/2020 - La ejecución del programa de capacitación laboral “Jóvenes Construyendo el Futuro” en Centroamérica registra avances significativos con las transferencias directas de recursos económicos, como parte de la estrategia actual de cooperación internacional de México. Este brinda oportunidades de capacitación laboral e incentivos económicos a jóvenes de entre 18 y 29 años que no trabajan ni estudian, con el fin de incorporarlos al mercado laboral mediante un modelo de corresponsabilidad entre los sectores público, privado y social. Laura Elena Carrillo Cubillas, directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid), sostuvo que la estrategia busca una solución de fondo al fenómeno de la migración forzada en las comunidades de origen. Durante un encuentro con participantes inscritos, realizado en El Salvador, Carrillo Cubillas enfatizó que es importante sumar y coordinar esfuerzos en la identificación y ejecución de proyectos de cooperación internacional. Detalló que las dispersiones de pagos comenzaron a realizarse desde septiembre y

agregó que buscan reducir la desigualdad y mejorar la calidad de vida. De igual forma, agradeció a empresas, organizaciones e instituciones que se han sumado a las labores de implementación del programa.

Por su parte, Carolina Bernal, comisionada presidencial para Operaciones y Gabinete de Gobierno de El Salvador, mencionó que este programa tiene una coincidencia enorme con su Plan Control Territorial, ya que en esencia ambos buscan brindar mayores oportunidades. En tanto, Karla Majano de Palma, directora general de la Agencia de El Salvador para la Cooperación Internacional, subrayó que la sinergia de voluntades entre el sector privado y sector público logra buenos resultados. Por su parte, Carlos Marroquín, director de Reconstrucción de Tejido Social, acotó que el proyecto beneficiará a zonas totalmente vulnerables del país. Patricia Comandari Zanotti, viceministra de Relaciones Exteriores, Integración y Promoción Económica, recordó que desde 2019, cuando los presidentes López Obrador y Bukele estrecharon lazos de amistad, se reconoció la necesidad de trabajar juntos. Por último, Ricardo Cantú Garza, embajador de México en El Salvador, aseguró que el programa genera un impacto social inmediato y que una juventud mejor capacitada se traduce en una mejor sociedad.

SRE <https://bit.ly/2JfOlbk>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO PARTICIPA EN EL TRIGÉSIMO OCTAVO PERÍODO DE SESIONES DE LA COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (CEPAL)

28/10/2020 –Finalizaron los trabajos del Trigésimo Octavo Período de Sesiones de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), que inició de manera virtual el pasado lunes 26 de octubre. Entre las reuniones realizadas en el marco de este encuentro, destaca el Diálogo de Cancilleres y de altas autoridades de América Latina y el Caribe sobre la recuperación económica post-COVID-19. El canciller Ebrard conversó con sus contrapartes sobre el impacto sanitario, social y económico de la pandemia en la región, así como posibles estrategias de salida de esta crisis. Ebrard afirmó que el impacto de la pandemia en la desigualdad y en la pérdida de oportunidades será de tal magnitud que se requerirá una acción mundial mediante una estrategia en el marco de las Naciones Unidas. Entre los altos representantes mexicanos que participaron se encuentran Graciela Márquez Colín, secretaria de Economía, y Javier May Rodríguez, secretario de Bienestar, en su calidad de presidente de la Conferencia Regional de Desarrollo Social de América Latina y el Caribe. Durante este periodo de sesiones se adoptó la “Declaración Política sobre una Recuperación Sostenible, Inclusiva y Resiliente en América Latina y el Caribe”, cuyo objetivo es unir a los actores de la región para superar los retos que la pandemia. Asimismo, se aprobaron 14 resoluciones adicionales, el calendario de conferencias y el programa de trabajo para el período 2021-2022.

También se publicó el documento de posición de la CEPAL, titulado: “Construir un nuevo futuro. Una recuperación transformadora con igualdad y sostenibilidad”, cuyo objetivo es contribuir a una reflexión profunda sobre la situación económica en la región y ofrecer una propuesta de desarrollo basada en el Estado de bienestar, el cambio técnico y la transformación productiva y asociada al cuidado del medio ambiente. En el último día, la Delegación de México felicitó a Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL, por su gestión. Por su parte, Bárcena reiteró el apoyo del organismo a las acciones que impulsa la Presidencia Pro Témpore de México a la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) y su compromiso con el Plan de Desarrollo Integral para El Salvador, Guatemala, Honduras y el sur-sureste de México. Por último, México fue invitado a ocupar una de las vicepresidencias en la Mesa Directiva junto con Barbados, Colombia y Cuba. Asimismo, se aceptó la invitación a formar parte de la mesa directiva del Comité de Cooperación-Sur-Sur, junto con Argentina, Cuba, Jamaica y Perú.

SRE <https://bit.ly/3kEsj5j>

FACEBOOK, TWITTER Y GOOGLE DEFENDERÁN LEY CLAVE ANTE EL SENADO DE ESTADOS UNIDOS

28/10/2020 – EL Comité de Comercio del Senado, presidido por el senador republicano Roger Wicker, interrogó a Mark Zuckerberg, presidente ejecutivo de Facebook Inc., Jack Dorsey de Twitter Inc. y Sundar Pichai de Google como parte de una amplia revisión de las leyes federales de décadas de antigüedad, conocidas como Sección 230, que evitan que los sitios de redes sociales sean responsables de las publicaciones, fotos y videos que permiten o eliminan. Muchos miembros del Congreso consideran a este marco normativo como obsoleto; inclusive Zuckerberg, también declaró que cree que es necesario "actualizar la ley". La audiencia generó presiones contradictorias: los demócratas plantearon que las empresas deberían patrullar sus sitios y servicios de manera más agresiva, mientras que los republicanos expresaron que las empresas deberían tener un papel más activo con la mayoría de los discursos políticos. También realizaron acusaciones sobre la supuesta censura deliberada a los conservadores, incluido el presidente Trump. Sin embargo, los tres gigantes tecnológicos negaron tener prejuicios políticos.

The Washington Post <https://wapo.st/3oxCdII>

JOE BIDEN EMITIÓ SU VOTO PARA LAS ELECCIONES DEL 3 DE NOVIEMBRE

28/10/2020 - El expresidente y candidato presidencial demócrata, Joe Biden, emitió su voto anticipado junto con otros 74 millones de estadounidenses antes de los comicios del 3 de noviembre. Poco antes de votar Biden sostuvo que espera ser electo para “cambiar las cosas” y “hacerlo mejor”. Biden aventaja al presidente Donald Trump en las encuestas a menos de una semana de las elecciones en Estados Unidos.

Por otro lado, el sitio web del candidato republicano y presidente estadounidense Donald Trump sufrió un ataque cibernético. Durante el mismo, los hackers anunciaron la obtención de datos comprometedores que demostrarían que Trump ha estado ligado con entes externos en los comicios de este año, y que tiene alguna “implicación” en el origen de la pandemia. Los perpetradores del hackeo no mostraron prueba alguna de ello, por lo que Tim Murtaugh, director de comunicación de la campaña del republicano, negó “exposición alguna a datos significativos porque ninguno de esos datos se encuentra vinculado a la página”. Al parecer el propósito de este ciberataque era desmotivar al electorado estadounidense bajo el lema de “los ciudadanos tienen elección”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3oJBoX> ; **Europa Press** <https://bit.ly/3e3Uhd>

GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS FIJA PISO RÉCORD DE ADMISIONES PARA NUEVOS REFUGIADOS

28/10/2020 – El gobierno de Donald Trump redujo el número de refugiados que podrían ser autorizados para establecerse en Estados Unidos a una cifra de 15,000 personas para el 2021, un piso histórico para el programa de acogida de extranjeros por razones políticas o de protección de derechos humanos. Trump, que busca ser reelecto el 3 de noviembre, ha adoptado una severa posición respecto a la inmigración -tanto legal como indocumentada- e impuso condiciones más estrictas para que Estados Unidos admita refugiados todos los años desde que asumió el poder en 2017 añadiendo que cualquier nuevo refugiado debería ser asignado por el Departamento de Estado en zonas del país que aún estén “abiertas” para acogerlos.

Reuters <https://reut.rs/3e5d3vH>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ARCE Y CHOQUEHUANCA RECIBEN LAS CREDENCIALES COMO VENCEDORES DE LAS ELECCIONES EN BOLIVIA

28/10/2020 - Luis Arce, presidente electo de Bolivia y su compañero de fórmula, David Choquehuanca, recibieron del Tribunal Supremo Electoral (TSE) los documentos que les acreditan como vencedores de las elecciones del 18 de octubre, trámite previo a la toma de posesión del 8 de noviembre. Evo Morales por su parte anunció su retorno a Bolivia entre el 9 y 11 de noviembre. En este contexto, Karen Longaric, ministra de Exteriores del país, señaló que Evo Morales figura en la lista de posibles asistentes a la toma de posesión del mandatario electo tras la anulación de una orden de aprehensión en su contra. Aunado a esto, la Cámara de Diputados y el Senado iniciaron una reforma para rebajar la mayoría necesaria para sacar adelante ciertos trámites y nombramientos, en un gesto que aspira a facilitar la "gobernabilidad" del Movimiento al Socialismo (MAS) en la próxima legislatura; no obstante, la oposición ha atribuido esta reforma al "autoritarismo".

Europa Press <https://bit.ly/37LHO7X> <https://bit.ly/37LGdP> <https://bit.ly/3oDrFHT>; **The Associated Press** <https://bit.ly/3oHXM9h>

NICARAGUA APRUEBA POLÉMICA LEY DE CIBERDELITOS

28/10/2020 - Con 70 votos a favor y 16 en contra, la Asamblea Nacional de Nicaragua aprobó la polémica "Ley Especial de Cibercrimen", que tiene la intención de investigar y sancionar "delitos cometidos por medio de las tecnologías de la información y comunicación". Esta ha sido denominada por la prensa local como "Ley Mordaza" o "Ley Bozal", ya que establece penas de cárcel desde los dos hasta los ocho años. El Gobierno del presidente Ortega aseguró que esta norma facilita la lucha contra el fraude, la violación de la seguridad de los datos y la difusión de información confidencial. No obstante, la oposición política y diversas organizaciones de la sociedad civil la han criticado por ser una herramienta con la que el Gobierno podría perseguir a los periodistas y usuarios de las redes sociales que sean críticos de la Administración.

Infobae <https://bit.ly/37PPZ2Q>

MADURO GARANTIZA "DIÁLOGO" CON EL GANADOR DE LAS ELECCIONES ESTADOUNIDENSES

28/10/2020 - Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, indicó que "ejercerá la política del diálogo" con el vencedor de las elecciones presidenciales estadounidenses. El mandatario sudamericano recalzó que Venezuela contará con él como interlocutor "con la Constitución en la mano". En lo respectivo a las elecciones legislativas que se celebrarán en diciembre, el mandatario venezolano señaló que su legitimidad no radica en los observadores, sino en los ciudadanos y la Constitución, al tiempo que declaró una apertura del país a todo observador internacional. Por último, descartó una vez más el aplazamiento de los comicios, insistiendo en que la Constitución "manda" celebrarlas este año. También recalzó que el mandato de la actual Asamblea Nacional, que preside Juan Guaidó, expira el 4 de enero.

Notimérica <https://bit.ly/35ZQJQL>

ESPAÑA AUTORIZA PRIMERA VACUNA CONTRA COVID-19

28/10/2020 - La vacuna RUTI contra la COVID-19, desarrollada por un investigador del Hospital Germans Trias i Pujol y fabricada por la farmacéutica Archivel Farma, fue la primera vacuna española en recibir la autorización de la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica (ANMAT) de Argentina para realizar un ensayo clínico internacional. La vacuna fue desarrollada por el doctor Pere-Joan Cardona, del Servicio de Microbiología de Can Ruti, y se basa en la denominada “inmunidad innata entrenada”, es decir, en estimular a través de la vacuna la inmunidad del cuerpo y “dotarla de memoria” para generar una mejor y más rápida respuesta a la exposición del virus. En España, la vacuna también podría ser probada próximamente en un ensayo clínico de la mano del Institut Germans Trias i Pujol (IGTP). Por otro lado, los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea acordaron reunirse por videoconferencia para mejorar la coordinación en sus estrategias de rastreo y contención del coronavirus, en una semana en la que varios países han dado los primeros pasos hacia un nuevo confinamiento por el temor a la segunda ola de la pandemia.

La Vanguardia <https://bit.ly/3jCzCZN> ; **Europa Press** <https://bit.ly/35GCKbY>

UNIÓN EUROPEA DESPLEGARÁ OBSERVADORES EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE GHANA

28/10/2020 – La Unión Europea (UE) anunció este miércoles que desplegará una misión de observación electoral en los comicios presidenciales de Ghana del próximo 7 de diciembre. La delegación estará encabezada por el eurodiputado español Javier Nart. La misión liderada por Nart aportará una evaluación independiente del proceso electoral y servirá para fortalecer las instituciones democráticas del país. La misión constará de nueve expertos que viajarán a Accra el 31 de octubre. En otra fase, 40 observadores de larga estancia se unirán a la misión en Accra y otras regiones del país, un trabajo que se reforzará con 30 observadores adicionales locales el día de los comicios. Joseph Borrell, Alto Representante de la Política Exterior de la UE, señaló que se realizará un seguimiento del proceso electoral confirmando el “tradicional compromiso con unas elecciones creíbles, transparentes y pacíficas en África y otras zonas del mundo.”

Europa Press <https://bit.ly/3moa1Wq>

MACRON ORDENA NUEVO CONFINAMIENTO EN MEDIO DE SEGUNDA OLA DE COVID-19

28/10/2020 – Emmanuel Macron, presidente de Francia, anunció que el país volverá a confinamiento nacional a partir de este viernes para intentar contener la pandemia por coronavirus. Las medidas serán la permanencia en el hogar de los ciudadanos salvo para comprar víveres, asistir al médico o para hacer ejercicio por una hora. Los colegios permanecerán abiertos, mientras que los centros de trabajo evaluarán si es necesaria la asistencia del trabajador o se podrá laborar desde casa. “El virus está circulando a una velocidad que ni siquiera los pronósticos más pesimistas habían anticipado”, sostuvo Macron. “Como todos nuestros vecinos, estamos sumergidos por la repentina aceleración del virus”.

Reuters <https://reut.rs/34ARUWZ>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

IRÁN HA COMENZADO LA CONSTRUCCIÓN DE SU CENTRO NUCLEAR DE NATANZ

28/10/2020 - En el marco del incremento de tensiones en torno a la proliferación nuclear iraní, la empresa estadounidense Planet Labs publicó una serie de imágenes satelitales que muestran la construcción del centro nuclear de Natanz. Esto ocurre después del reconocimiento por parte de la Agencia Nuclear de la Organización de Naciones Unidas de la construcción de una planta subterránea de ensamblaje de centrífugas avanzadas en Irán. Las obras trascendieron pocos días antes de las elecciones en Estados Unidos. El resultado de estas podría determinar la aplicación de la postura del presidente Trump, cuyas presiones llevaron a la República Islámica a abandonar todos los límites de su programa nuclear; o la del demócrata Joe Biden, quien ha expresado su voluntad de regresar al pacto nuclear con Irán.

The Associated Press <https://bit.ly/327j3j1>

SE REGISTRAN INTENSOS COMBATES ENTRE ARMENIA Y AZERBAIYÁN

28/10/2020 - En medio de las crecientes tensiones dentro del conflicto entre Armenia y Azerbaiyán por la disputa territorial de Nagorno Karabaj, los combates armados se han intensificado en las últimas horas, a pesar de la tercera tregua acordada por ambas partes. Funcionarios de la región en disputa señalaron ataques hacia su capital por parte de las fuerzas azerbaiyanas con un sistema misilístico, de los cuales resultaron una muerte y varios heridos. En este sentido, el Ministerio de Defensa de Azerbaiyán rechazó las acusaciones, señalando a las fuerzas armenias de utilizar el mismo sistema para atacar dos poblados donde se señalaron al menos 14 muertos y 60 heridos.

The Associated Press <https://bit.ly/3oBCxFO>; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3jC2Yrd>

TURQUÍA ANUNCIA MEDIDAS LEGALES POR LA CARICATURA DE ERDOĞAN

28/10/2020 - El Gobierno turco anunció que tomará las medidas "legales y diplomáticas necesarias" contra la revista francesa Charlie Hebdo por haber publicado una caricatura de Recep Tayyip Erdogan, presidente de Turquía. Las autoridades turcas condenaron el dibujo, argumentando que su efecto es "difundir racismo y odio cultural"; también acusaron al semanario francés de "xenofobia e islamofobia". Asimismo, Hüseyin Aydin, abogado personal del presidente Erdogan, entregó la denuncia de "injurias contra el Presidente" a la Fiscalía de Ankara, solicitando que se juzgue a Geert Wilders, creador de la caricatura, de acuerdo al código penal turco. Por su parte, Gabriel Attal, portavoz del Gobierno francés, declaró que los franceses "nunca renunciarán a sus principios y valores", además de mencionar la "fuerte unión europea" contra la violencia islámica.

Deutsche Welle <https://bit.ly/37LFq0U>; **Arab News** <https://bit.ly/3mwa07D>

ESTADOS UNIDOS E ISRAEL FIRMAN ACUERDO PARA AMPLIAR COOPERACIÓN CIENTÍFICA EN CISJORDANIA

28/10/2020 - Los gobiernos de Estados Unidos e Israel firmaron un acuerdo que amplía su cooperación a nivel científico en los asentamientos en Cisjordania, una decisión criticada por la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), que ha hablado de un "acto flagrantemente ilegal". El diario The Times of Israel señaló que el acuerdo, que fue firmado por Benjamin Netanyahu, primer ministro israelí, y David Friedman, embajador estadounidense en el país, enmienda tres acuerdos de la década de los setenta y elimina las restricciones

geográficas relativas a las fronteras de 1967. Con ello, se abre Cisjordania a las interacciones académicas, comerciales y científicas con Israel, siendo el primer paso de cara al reconocimiento de una posible anexión.

Europa Press <https://bit.ly/37Olmed>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OMS ANUNCIA RÉCORD SEMANAL DE CASOS DE COVID-19 EN EL MUNDO

28/10/2020 - La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que en la última semana se ha detectado el mayor número de nuevos casos de coronavirus a nivel mundial desde que estalló la pandemia, estableciendo un récord con más de 2.8 millones de contagios, con Europa a la cabeza de nuevos positivos por segunda semana consecutiva. De acuerdo a un informe realizado por la OMS, entre el 19 y el 25 de octubre se han detectado 2,884,604 nuevos positivos y 39,712 personas han perdido la vida a causa de la enfermedad, lo que supone un incremento de un 16% en el número de casos registrados respecto a la semana anterior y un 8% de la mortalidad. Al mismo tiempo, se señaló que Europa registró mayor crecimiento de la cifra de nuevos casos con más de 1.3 millones.

Europa Press <https://bit.ly/37WeThg>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Octubre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>